



Avignon, le 22 décembre 2014

Le directeur académique
des services de l'éducation nationale

à

Mesdames, Messieurs les chefs d'établissement du
Vaucluse,
Mesdames, Monsieur les directeurs de CIO,
Monsieur le coordonnateur départemental de la
MLDS,
Monsieur le Chef de pôle élèves établissements
Madame la Conseillère technique Médecin,
Madame la Conseillère technique du service social
Madame la Conseillère technique Infirmière
Monsieur l'IEN-IO,

IEN-IO

Référence
2014

Dossier suivi par
Denis Petruzzella

Téléphone
04 90 27 76 12

Fax
04 90 27 76 79

Mél.

Ce.iio84

@ac-aix-marseille.fr

49 rue Thiers
84077 Avignon

Horaires d'ouverture :
8h30 – 12h
13h30 – 16h30

Accès personnes à
mobilité réduite :
26 rue Notre Dame
des 7 douleurs

Objet : Charte départementale pour l'affectation et l'inscription des élèves,

Afin de clarifier les modalités d'affectation et d'inscription des élèves sans solution aux différents niveaux et selon différents types de situations, j'ai organisé une réunion de concertation avec des représentants de l'ensemble des parties concernées le 1^{er} décembre.

A la suite de cette réunion, une charte départementale pour l'affectation et l'inscription des élèves a été élaborée.

Je souhaite que ce document, toujours susceptible d'améliorations, serve désormais de référence dans le cadre des échanges entre services de la DSDEN, CIO, établissements, MLDS... afin de clarifier et rendre plus efficaces les procédures d'affectation des élèves sans solution.

La priorité nationale visant à favoriser la persévérance scolaire et à éviter le décrochage, déclinée dans l'académie comme première priorité, nous oblige à accueillir l'ensemble des élèves et jeunes sans solution afin de leur offrir une chance de préparer une formation qualifiante.

Une étude récente du CEREQⁱ en confirme toute l'importance : « *seul un quart des non diplômés s'inscrivent dans une trajectoire d'accès durable à l'emploi. De plus, parmi les non diplômés, la situation de ceux qui ont arrêté le plus précocement leurs études demeure très préoccupante.* »

Il est donc essentiel que chacun s'emploie à faciliter la meilleure solution de scolarisation des jeunes les plus fragiles, notamment lorsqu'ils se trouvent en situation d'interruption provisoire de leur scolarité.



Je sais pouvoir compter sur l'implication de tous pour atteindre l'objectif ambitieux que s'est fixé l'école de la République : aucun élève sortant sans qualification.

2/2

Dominique BECK

ⁱ CEREQ génération 2010 : trajectoires d'entrée dans la vie active.

Fiche technique Orientation-Affectation

Département de Vaucluse

octobre 2014

Orientation :

Fin de troisième :

- Le département oriente traditionnellement moins d'élèves en seconde de détermination que la moyenne de l'académie : moins 2,1% toutes troisièmes en juin 2014 (rappel : l'académie est à 2,5 points au-dessous de la moyenne nationale pour ce paramètre ce qui met donc le département à moins 4,6% de la moyenne nationale). L'écart s'aggrave légèrement si on ne considère que les élèves issus de 3èmes générales : moins 2,3% par rapport à l'académie, moins 5,1% par rapport au national. Compte tenu du nombre d'élèves concernés, ces écarts peuvent être considérés comme significatifs.
- Mais cet écart diminue par rapport aux années antérieures : pour les 3èmes générales, le taux de passage en 2^{nde} GT s'est accru de 2,45% en Vaucluse entre juin 2013 et juin 2014. Dans la même période, l'académie n'a progressé que de 0,90%.
- Cet écart s'accompagne d'une sur-orientation vers la voie professionnelle (+2,2%) qui concerne essentiellement l'orientation vers le CAP : plus 1,9% par rapport à l'académie mais une orientation en CAP supérieure à 2 fois et demi la moyenne nationale !
- Mais, là encore l'écart par rapport à l'académie diminue entre juin 2013 et juin 2014 : baisse de 2,1% des orientations en CAP en Vaucluse alors que cette baisse n'est que de 0,5% pour l'académie.
- Le taux de redoublement en fin de 3^{ème} générale, s'il progresse de 0,5% par rapport à juin 2013, reste légèrement inférieur à celui de l'académie.

Fin de seconde GT :

- Le taux de passage global en 1^{ère} en Vaucluse est supérieur de 2,8% à celui de l'académie. Il est également supérieur de 1,1% au taux moyen national. Cet écart se retrouve pour les élèves non admis à passer en 1^{ère} (- 2,8% Vaucluse / académie).
- C'est en 1^{ère} STMG (+ 2,8% / académie, + 2,6% / national) que ce différentiel est le plus élevé. Inversement, l'orientation en 1^{ère} STI 2D est inférieure de 0,9% à la moyenne de l'académie et à la moyenne nationale.
- Il est donc possible de faire l'hypothèse que cette meilleure fluidité en fin de 2^{nde} GT est liée, au moins en partie, à la sélectivité plus importante du Vaucluse en fin de 3^{ème}.

IEN-IO

Référence
2014

Dossier suivi par
Denis Petruzzella

Téléphone
04 90 27 76 12

Fax
04 90 27 76 79

Mél.
ce.iio84

@ac-aix-marseille.fr

49 rue Thiers
84077 Avignon

Horaires d'ouverture :
8h30 – 12h
13h30 – 16h30

Accès personnes à
mobilité réduite :
26 rue Notre Dame
des 7 douleurs

Affectation :

AFFELNET fin de 3^{ème} vers la 2^{nde} GT en Vaucluse :

- 4093 élèves ont été affectés, dont 3337 sur secteur, 270 par dérogation, 486 dans des MEF désectorisés.
- Seuls 11 élèves ayant formulés des vœux sur secteur n'avaient pas obtenu d'affectation le 26 juin (dont 1 seul ayant choisi le lycée de secteur en vœu 1).

AFFELNET fin de 3^{ème} vers la voie professionnelle en Vaucluse :

- 3085 élèves ont exprimé au moins un vœu pour la voie professionnelle en 2014 en Vaucluse.
- 2058 élèves ont obtenu une proposition d'affectation au 1^{er} tour Affelnet le 26 juin. Le taux d'accès (Total affectés / nombre de V1) est donc de 66,7%. Ce taux est de 72,6% pour l'académie.
- L'écart d'affectation en voie pro, par rapport à l'académie atteint donc - 5,9% et concerne essentiellement les élèves issus de 3^{ème} générale (- 6,5% / taux académique)
- *En Vaucluse, le taux d'accès en CAP est significativement inférieur à celui de 2^{nde} Pro (57,9% contre 72,1%).
Plus de 4 élèves vauclusiens sur 10 orientés en CAP (soit 497 élèves !) n'obtiennent pas de place lors du premier tour d'AFFELNET.
Si on considère le taux d'attractivité-sélectivité par types de formations professionnelles, (nombre de V1 / Capacité DOS), on constate une moyenne de 1,73 candidat par place pour les CAP contre 1,28 candidat par place pour les 2^{nde} Pro.*
- Le Vaucluse représentait 19,2% des élèves de 3^{ème} + 3^{ème} SEGPA de l'académie (constat rentrée 2013).
- La demande en voie pro (voeux1) vauclusienne représente 25,3% du total de l'académie. Ce surcroît de demande explique la différence de taux d'accès en voie pro en défaveur du Vaucluse.
- Le nombre de places offertes en voie pro en Vaucluse représente 22,7 % du total académique. L'offre de formation professionnelle n'est donc pas déficitaire pour le 84 du point de vue quantitatif.
- 1022 élèves n'ont pas obtenu de proposition d'affectation en voie professionnelle au 1^{er} tour AFFELNET 2014 soit 33% des candidats (28% au niveau académique).
- Le 2^{ème} tour d'AFFELNET confirme l'écart entre le Vaucluse et l'académie : le nombre de candidats reste stable par rapport à l'année précédente en Vaucluse alors qu'il baisse de 25% dans l'académie. Le taux d'affectation est donc logiquement inférieur de 7 points en Vaucluse au 2^{ème} tour.

AFFELNET Premières :

- En premières technologiques le taux d'accès départemental est de 76% contre 87% au niveau académique. Les difficultés principales concernent l'accès en STMG et en ST2S.
- En premières professionnelles le taux d'accès est de 82% contre 87,5% au niveau académique : ce différentiel concerne exclusivement les élèves en réorientation ou en poursuite d'études après un CAP qui sont ainsi pénalisés.

Admission Post-bac :

- 5006 élèves originaires du Vaucluse ont émis au moins 1 vœu sur Admission Post Bac (APB) : cela représente 21% du total des participants à APB de l'académie.
- 66% des candidats vauclusiens ont accepté une proposition à la fin de la procédure normale (fin août) : c'est un peu mieux que le taux moyen pour l'académie de 64,5%.
- Le recrutement en classes préparatoires aux grandes écoles vauclusiennes (CPGE) en termes de « oui définitifs » sur APB a concerné 122 élèves (toutes origines géographiques) pour 155 places soit un taux de remplissage de 79%. Ce taux atteint 97% au niveau académique pour les CPGE concernées. Le déficit vauclusien concerne tout particulièrement la filière PCSI, présente dans les lycées Frédéric Mistral et Saint Joseph.
- 368 élèves originaires des lycées vauclusiens ont demandé une classe préparatoire en vœu 1 sur APB. Cela ne représente que 14,6% de la demande académique, alors que l'effectif d'élèves de terminale du département représente 20,8% du total académique. On constate donc un relatif manque d'ambition chez les élèves du département.
- L'orientation et le recrutement en BTS : Si, au niveau académique, le choix d'un BTS (correspondant au vœu 1 sur APB) concerne 32% des élèves toutes terminales, la proportion n'est que de 29% pour les BTS vauclusiens. Cela semble indiquer que la demande potentielle de BTS ne peut totalement s'exprimer.
 - L'attractivité des STS du Vaucluse (Vœux 1 APB/ capacité DOS) est supérieure à celle de l'académie : 1,52 candidats vœu 1 par place contre 1,36 pour l'académie. La sélectivité est donc plus forte à l'entrée des STS du département. Le taux d'accès des élèves issus des lycées vauclusiens (nombre de oui définitifs sur APB / nombre de V1) est donc à 50,3%, inférieur de près de 2 points à la moyenne académique
 - Le taux de remplissage à la rentrée (après procédure complémentaire) est, lui, équivalent à celui de l'académie : 96%
 - L'attractivité et donc la sélectivité sont tout particulièrement élevées en BTS services, tant dans le public avec 2,24 candidats V1 / place (contre 1,98 pour l'académie) que dans le privé sous contrat avec 1,54 candidat V1 / place (contre 0,77 pour l'académie). Inversement les BTS du secteur production privés (0,57 V1 / place) et de l'agriculture privés (0,54 V1 / place) se révèlent peu attractifs.

On constate donc un déficit de l'offre de formation de BTS services en Vaucluse par rapport à la demande exprimée et par rapport à la demande potentielle.
- L'orientation et le recrutement en DUT :
 - Si au niveau académique le choix d'un IUT concerne 14,8% des Vœux 1 APB, ce taux n'est que de 12,4% en Vaucluse. Le taux d'accès (nombre de vœux 1 APB / nombre de oui définitifs), de 54,8% pour les élèves originaires du département, est inférieur de près de 3 points à la moyenne académique.
 - Les bacheliers technologiques vauclusiens sont 32% à demander l'IUT en vœu 1 sur APB, 4,6% de plus qu'au niveau académique. Pourtant leur taux d'accès (nombre de oui définitif / nombre de V1 IUT sur APB) n'est que de 47%, inférieur de 10 points au taux académique. L'équité dans l'accès de ce public prioritaire aux DUT n'est donc pas assurée.
- L'orientation et le recrutement en Licence 1 :

- La demande en vœu 1 pour l'université des élèves originaires du Vaucluse est de 41,5% du total des Vœux 1. Ce taux est légèrement inférieur au taux académique de 42,3%
- 228 élèves de terminales professionnelles du Vaucluse demandent l'université en vœu 1 sur APB, soit 23,7% du total des vœux 1 des bacs pros 84. Ce taux est supérieur de près de 5 points au taux académique.
- 316 élèves de terminales technologiques du Vaucluse demandent l'université en vœu 1 sur APB, soit 27,3% du total des Vœux 1 des bacs technos sur APB. Ce taux est supérieur de 5 points au taux académique. De plus le nombre de oui définitif des élèves de terminales technologiques vauclusiennes pour l'université atteint 136% des vœux 1 pour ce type de formation.
On constate donc un choix et une présence effective trop importants des bacheliers professionnels et technologiques à l'université, sans doute en lien avec le déficit d'offre en BTS et DUT.

Pistes de réflexion départementales :

- Comment poursuivre le rééquilibrage, en fin de 3^{ème} générale, entre l'orientation vers la 2^{nde} GT et l'orientation vers la voie pro, sans dégradation de la réussite en 2^{nde} GT ?
 - Objectif : Atteindre en 3 ans le taux académique d'orientation vers la 2^{nde} GT
 - Leviers possibles :
 - renforcer la liaison collèges-lycées généraux
 - améliorer la réussite des élèves
 - travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves (mallette des parents...)
- Comment poursuivre le rééquilibrage de l'orientation (et donc de l'affectation !) en fin de 3^{ème} vers de la voie professionnelle entre la 2^{nde} professionnelle et le CAP ?
 - Objectif : Diminuer l'orientation vers le CAP pour atteindre, en 3 ans, le taux académiques.
 - Leviers possibles :
 - Renforcer la liaison collèges-lycées professionnels et l'orientation active
 - Améliorer la réussite des élèves
 - Revoir les « bornes » délimitant l'orientation en CAP par rapport à l'orientation en seconde professionnelle
 - Travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves.
- Comment améliorer l'affectation des élèves de seconde du département vers les premières technologiques ?
 - Objectif : approcher, en trois ans, le taux d'affectation de l'académie
 - Leviers possibles :
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} technologiques et 1^{ères} générales, en diminuant notamment l'orientation vers STMG.
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} STMG et 1^{ères} STI 2D au profit de STI2D.
 - Réfléchir à une évolution de la carte des formations avec, en particulier une forte tension sur ST2S qui semble justifier une réflexion sur l'accroissement de l'offre dans cette spécialité.

- Comment améliorer l'affectation des élèves du département vers les premières professionnelles ?
 - Objectif : améliorer le taux d'affectation actuel en 1^{ère} Pro pour atteindre en 3 ans le taux académique (soit plus 5%).
 - Leviers possibles :
 - Améliorer la guidance des élèves en réorientation afin de mieux utiliser les capacités d'accueil.
 - Adapter l'offre de formation en rapprochant les capacités de la demande.

- Comment améliorer l'accès en BTS en Vaucluse et plus généralement l'orientation et l'affectation dans l'enseignement supérieur ?
 - Objectif : Atteindre, en 3 ans, le taux d'attractivité/ sélectivité académique en BTS tertiaires afin de limiter la présence de bacheliers professionnels et technologiques en licences à l'Université (ces derniers choisissent souvent l'Université par défaut, faute d'avoir pu obtenir une place en STS ou en DUT).
 - Leviers possibles :
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} technologiques et 1^{ères} générales, en diminuant notamment l'orientation vers STMG.
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} STMG et 1^{ères} STI 2D
 - Renforcer le « bac-3, bac+3 en développant le conseil anticipé en 1^{ère}, l'orientation active vers l'enseignement supérieur notamment pour les élèves des séries professionnelles et technologiques.
 - Réfléchir à une évolution de la carte des formations du supérieur en visant une diminution de l'offre CPGE en PCSI au profit d'ouverture d'une ou deux STS tertiaires
 - Réfléchir à un accroissement de l'offre locale en DUT d'environ 30 places afin de permettre un accès équitable à ce type de formations aux élèves vauclusiens, en particulier issus de baccalauréats technologiques. On constate un déséquilibre particulier entre les places disponibles et la demande pour les formations suivantes :
 - DUT Techniques de commercialisation Avignon : 84 places / 187 vœux 1
 - DUT Techniques de commercialisation par apprentissage Avignon : 25 places / 44 vœux 1
 - DUT Génie Biologique Avignon 26 places / 79 vœux 1.

Fiche technique Orientation-Affectation Bassin d'AVIGNON octobre 2014

Orientation :

Fin de troisième :

- Le bassin oriente traditionnellement moins d'élèves en seconde de détermination que la moyenne du département : moins 1,85 % pour les troisièmes générales en juin 2014, moins 4,24% par rapport à l'académie, moins 6,74% par rapport à la moyenne nationale.
- Cet écart s'accompagne d'une sur-orientation vers la voie professionnelle (+2,2% / département, +4,7% / académie) qui concerne, à égalité, l'orientation vers le CAP et vers la seconde professionnelle.
- Le taux de redoublement en fin de 3^{ème} générale, reste légèrement inférieur à celui du département (-0,33%) et à celui de l'académie (-0,47%).

Fin de seconde GT :

- Le taux de passage global en 1^{ère} est inférieur de 3,5% par rapport au département et de 1,2% par rapport à l'académie. Cet écart se retrouve pour les élèves non admis à passer en 1^{ère} (+ 3,5 % / Vaucluse).
- Ce déficit de passage en première concerne surtout les premières générales (-2,2% / au département)
- Le bassin d'Avignon s'avère être celui qui connaît le plus de difficultés du département, l'orientation en fin de seconde aggravant le déficit constaté dans les taux de passage de 3^{ème} générale en seconde GT.

Affectation :

AFFELNET fin de 3^{ème} vers la voie professionnelle dans le bassin d'Avignon :

- 1547 élèves ont exprimé au moins un vœu pour la voie professionnelle dans le bassin en 2014 (50% de la demande du Vaucluse). La capacité d'accueil (capacité DOS) ne représente que 45% du total des places en voie professionnelle du département.
- Le taux de pression (Vœux 1/ capacité DOS) est de 1,58 candidats par place dans le bassin, de 1,42 dans le département, de 1,27 dans l'académie.
- 913 élèves demandant la voie professionnelle dans le bassin ont obtenu une proposition d'affectation au 1^{er} tour Affelnet le 26 juin. Le taux d'affectation est donc de **59%** dans le bassin contre 66,7%% dans le département et 72,6% dans l'académie
- Pour le bassin, l'écart d'affectation en voie pro atteint donc moins 7,7 points par rapport au département, 13,6 points par rapport à l'académie.
- Dans le bassin, 586 élèves n'ont pas obtenu de proposition d'affectation en voie professionnelle au 1^{er} tour AFFELNET 2014 soit 37% des candidats (24% au niveau académique).
- Dans le bassin, le taux d'attractivité en CAP (Nombre de V 1 / capacité DOS) est de 1,75 candidat par place, le taux d'accès (nombre d'affectés / nombre de vœux 1) est de **54,7%**, inférieur de 3 points à la moyenne départementale.
- Le taux d'attractivité en 2^{nde} Pro est de 1,49 candidat par place (1,28 pour le département). Le taux d'accès est de **61,7%**, inférieur de plus de 10 points à la moyenne départementale.

AFFELNET Premières :

- En premières technologiques :
 - le taux d'accès des élèves demandant une 1^{ère} technologique du bassin est de 61%, le taux départemental étant de 76% et de 83% au niveau académique. Les difficultés principales concernent l'accès en ST2S (11,5%) et en STL (75%), en STMG (80%).
 - La capacité d'affectation des 1^{ères} technologiques du bassin représente 44% de la capacité totale du département. La demande dans ces mêmes 1^{ères} représente 55% de la demande départementale. Le taux d'attractivité/sélectivité (nombre de vœux 1/capacité d'accueil) est donc de 1,34 candidat en V1 par place contre 1,08 en Vaucluse et 0,92 pour l'académie. Les élèves de seconde choisissant une 1^{ère} techno sont donc moins à même d'obtenir satisfaction dans le bassin que dans le département ou dans l'académie.
- En premières professionnelles le taux d'accès (nombre d'élèves affectés/nombre de vœux 1) est de 78 % contre 82% pour le département et 87,5% au niveau académique : ce différentiel concerne exclusivement les élèves en réorientation ou en poursuite d'études après un CAP qui sont ainsi pénalisés.

Pistes de réflexion pour le bassin :

- Comment améliorer sensiblement, en fin de 3^{ème} générale, l'orientation vers la 2^{nde} GT sans dégradation de la réussite en fin de 2^{nde} GT ?
 - Objectif : Atteindre en 3 ans le taux départemental d'orientation vers la 2^{nde} GT
 - Leviers possibles :
 - améliorer la réussite des élèves
 - renforcer la liaison collèges-lycées généraux
 - travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves (mallette des parents...)
- Comment poursuivre le rééquilibrage de l'orientation en fin de 3^{ème} vers de la voie professionnelle entre la 2^{nde} professionnelle et le CAP ?
 - Objectif : Se rapprocher, en 3 ans, des taux académiques d'orientation vers le CAP
 - Leviers possibles :
 - Renforcer la liaison collèges-lycées professionnels et l'orientation active
 - Améliorer la réussite des élèves
 - Revoir les « bornes » délimitant l'orientation en CAP par rapport à l'orientation en seconde professionnelle
 - Travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves.
- Comment améliorer l'affectation des élèves de troisième du bassin dans la voie professionnelle ?
 - Objectif : se rapprocher, en 3 ans, du taux d'affectation départemental
 - Leviers possibles :
 - Améliorer l'orientation par une meilleure réussite : voir ci-dessus
 - Ouvrir une réflexion sur l'offre de formation professionnelle, dans le bassin et au niveau départemental. Les spécialités connaissant les plus forts déséquilibres entre la capacité d'accueil et la demande sont les suivantes :

- 2nde Pro accompagnement soins services à la personne en structures LP R Char Avignon (67 non affectés).
- 2nde Pro SEN Audiovisuel-Multimédias à Schumann Avignon (31 non affectés)
- CAP Signalétique-Enseignes et décors à Vedène : (28 non affectés)
- CAP employé de Vente à Montesquieu, à Sorgues (27 non affectés)
- CAP Conducteur livreur à Vedène (23 non affectés)
- 2nde Pro conducteur transport routier marchandises à Vedène (22 non affectés)

Soit 198 élèves non affectés pour ces 5 formations. Inversement, dans un contexte de forte tension, on dispose de :

- 18 places vacantes en CAP conducteur d'installations de production à Montesquieu, à Sorgues
- 13 places vacantes en 2nde pro accueil relation clients usagers à Montesquieu, à Sorgues

- Comment améliorer l'affectation des élèves de seconde du bassin vers les premières technologiques ?
 - Objectif : approcher, en trois ans, le taux d'affectation du département
 - Leviers possibles :
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} technologiques et 1^{ères} générales, en diminuant notamment l'orientation vers STMG.
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} STMG et 1^{ères} STI 2D
 - Réfléchir à une évolution de la carte des formations avec, en particulier une forte tension sur ST2S qui semble justifier une réflexion sur l'accroissement de l'offre dans cette spécialité.
- Comment améliorer l'affectation des élèves du bassin vers les premières professionnelles ?
 - Objectif : atteindre, en trois ans, le taux d'affectation départemental
 - Leviers possibles :
 - Améliorer la guidance des élèves en réorientation. Les spécialités où le déséquilibre est le plus important entre l'offre et la demande sont :
 - 1^{ère} Pro accompagnement soins services aux personnes option en structure à Schumann Avignon (24 non affectés)
 - 1^{ère} Pro Commerce à Montesquieu Sorgues (12 non affectés)
 - 1^{ère} Pro Electrotechnique énergie équipements communicant à Schumann (12 non affectés)
 - 1^{ère} Pro Commerce à Casarès Avignon (11 non affectés)
 - A noter : le bassin ne dispose de quasiment aucune place vacante : une réflexion sur le dimensionnement de l'offre de formation ne semble pas inutile
- Pour ce qui concerne le post-bac, se reporter à la fiche départementale.

Fiche technique Orientation-Affectation Bassin Cavaillon Apt Pertuis Octobre 2014

Orientation :

Fin de troisième :

- Le bassin oriente plus d'élèves en seconde de détermination que la moyenne du département : plus 3,94 % pour les troisièmes générales en juin 2014, plus 1,55 % par rapport à l'académie.
- L'orientation vers la voie professionnelle est inférieure de 3,8% par rapport au département et de 1,28% par rapport à l'académie.
- Mais le taux d'orientation en CAP est toutefois supérieur à la moyenne départementale (+ 0,34%) et à la moyenne académique (+ 3%)
- Le taux de redoublement en fin de 3^{ème} générale, reste légèrement inférieur à celui du département (- 0,14%) et à celui de l'académie (-0,28%).

Fin de seconde GT :

- Le taux de passage global en 1^{ère} est supérieur de 0,3%% à celui du département et de 2,6%% à celui de l'académie.
- Ce surcroit de passage en premières concerne surtout les premières générales (+1,8 % / au département)
- Le bassin de Cavaillon Apt Pertuis s'avère être celui qui connaît le moins de difficultés du département, l'orientation en fin de seconde confirmant un taux important de passage de 3^{ème} générale en seconde GT.

Affectation :

AFFELNET fin de 3^{ème} vers la voie professionnelle dans le bassin de Cavaillon Apt Pertuis :

- 629 élèves ont exprimé au moins un vœu pour la voie professionnelle dans le bassin en 2014 (20% de la demande du Vaucluse). La capacité d'accueil (capacité DOS) représente 23% du total des places en voie professionnelle du département. Le bassin est donc légèrement favorisé sur ce point.
- Le taux de pression (Vœux 1/ capacité DOS) est de 1,26 candidats par place dans le bassin, de 1,42 dans le département, de 1,27 dans l'académie.
- 490 élèves demandant la voie professionnelle dans le bassin ont obtenu une proposition d'affectation au 1^o tour Affelnet le 26 juin. Le taux d'accès (nombre de vœux 1 / nombre d'affectés 1^o tour AFFELNET) est donc de **77,9%** dans le bassin contre 66,7%% dans le département et 72,6% dans l'académie.
- Ce taux d'accès, supérieur de 11 points à la moyenne départementale et de plus de 5 points à la moyenne académique est exceptionnellement favorable.
- Dans le bassin, 168 élèves n'ont pas obtenu de proposition d'affectation en voie professionnelle au 1^{er} tour AFFELNET 2014 soit 26,7% des candidats.
- La situation est toutefois très contrastée entre l'affectation en CAP qui n'atteint que 64% de taux d'accès alors que l'affectation en 2^{nde} Pro atteint 88,8%. Ce déséquilibre de 25% doit interroger les pratiques d'orientation.

AFFELNET Premières :

- En premières technologiques 44 élèves ont demandé une place dans le bassin.

- Le taux d'accès des élèves (nombre de vœux 1 /nombre d'affectés 1° tour AFFELNET) est de 74%, le taux départemental étant de 76% et de 83% au niveau académique. La seule difficulté concerne l'accès en STMG au lycée Ismaël Dauphin (11 élèves non affectés). A noter qu'un nombre équivalent de places vacantes se retrouve à Pertuis et Apt.
- La capacité d'affectation en 1^{ères} technologiques dans le bassin représente 13,4% de la capacité totale du département. La demande dans ces mêmes 1^{ères} représente 9,6% de la demande départementale. Le taux d'attractivité / sélectivité (nombre de vœux 1 / capacité d'accueil) est donc de 0,78 candidat en V1 par place contre 1,08 en Vaucluse et 0,92 pour l'académie. Les élèves de seconde choisissant une 1^{ère} technologique dans le bassin sont donc plus favorisés que la moyenne du département à l'exception de ceux qui demandent STMG à Cavaillon.
- En premières professionnelles le taux d'accès (nombre d'élèves affectés / nombre de vœux 1) est de 83,5 % contre 82% pour le département et 87,5% au niveau académique : ce différentiel concerne exclusivement les élèves en réorientation ou en poursuite d'études après un CAP qui sont légèrement favorisés dans le bassin.

Pistes de réflexion pour le bassin :

- Comment consolider, en fin de 3^{ème} générale, l'orientation vers la 2^{nde} GT sans dégradation de la réussite en fin de 2^{nde} GT ?
 - Objectif : Maintenir ou augmenter légèrement le taux de passage en 2^{nde} GT.
 - Leviers possibles :
 - améliorer la réussite des élèves
 - renforcer la liaison collèges-lycées généraux
 - travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves (mallette des parents...)
- Comment rééquilibrer nettement l'orientation en fin de 3^{ème} vers la voie professionnelle entre la 2^{nde} professionnelle et le CAP ?
 - Objectif : Diminuer d'au moins 4% en 3 ans le taux d'orientation vers le CAP au profit de la 2^{nde} professionnelle.
 - Leviers possibles :
 - Renforcer la liaison collèges-lycées professionnels et l'orientation active
 - Améliorer la réussite des élèves
 - Revoir les « bornes » délimitant l'orientation en CAP par rapport à l'orientation en seconde professionnelle
 - Travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves.
- Comment améliorer l'affectation des élèves de troisième du bassin dans la voie professionnelle ?
 - Objectif : rapprocher, en 3 ans, le taux d'affectation en CAP du taux d'affectation en seconde pro, sans dégrader ce dernier
 - Leviers possibles :
 - Améliorer l'orientation par un rééquilibrage au profit de la 2^{nde} Pro : voir ci-dessus
 - Ouvrir une réflexion sur l'offre de formation professionnelle, dans le bassin et au niveau départemental. Les spécialités connaissant les plus forts déséquilibres entre la capacité d'accueil et la demande sont les suivantes :

- CAP Cuisine à Alexandre Dumas à Cavaillon : (29 non affectés)
- CAP Conducteur livreur marchandises à Alexandre Dumas à Cavaillon (24 non affectés)
- 2nde Pro Cuisine à Alexandre Dumas à Cavaillon (21 non affectés)

Soit 74 élèves non affectés pour ces 3 formations. Inversement, on dispose de 10 places vacantes en 2nde pro Gestion administration à Apt.

- Comment améliorer l'affectation des élèves de seconde du bassin vers les premières technologiques ?
 - Objectif : dépasser, en trois ans, le taux d'affectation de l'académie
 - Leviers possibles :
 - Rééquilibrer l'orientation en fin de seconde entre 1^{ères} STMG et 1^{ères} STI 2D (18 places restées vacantes en STI 2D à Alphonse Benoit).
 - Réfléchir à une évolution de la carte des formations avec, en particulier une forte tension sur STMG à Ismaël Dauphin.

- Comment améliorer l'affectation des élèves du bassin vers les premières professionnelles ?
 - Objectif : Consolider et améliorer le taux d'affectation actuel en 1^{ère} Pro.
 - Leviers possibles :
 - Améliorer la guidance des élèves en réorientation. Les spécialités les plus déséquilibrées entre l'offre et la demande sont :
 - 1^{ère} Pro Commerce-services à Alexandre Dumas à Cavaillon (11 non affectés)
 - 1^{ère} Pro Commerce à Alexandre Dumas à Cavaillon (10 non affectés)

- Pour ce qui concerne le post-bac, se reporter à la fiche départementale.

Fiche technique Orientation-Affectation Bassin d'Orange Carpentras Octobre 2014

Orientation :

Fin de troisième :

- Le bassin oriente moins d'élèves en seconde de détermination que la moyenne du département : moins 1,23 % pour les troisièmes générales en juin 2014, moins 3,62% par rapport à l'académie.
- Cet écart s'accompagne d'une sur-orientation vers la voie professionnelle (+1,1% / département, +3,7% / académie) qui concerne plutôt l'orientation vers la seconde professionnelle (+2,13% / département).

Fin de seconde GT :

- Le taux de passage global en 1^{ère} est supérieur de 2,25% à celui du département et de 4,55 % à celui de l'académie.
- Ce surcroit de passage en premières concerne surtout les premières générales (+1,78 % / au département)
- Le bassin d'Orange Carpentras s'avère être celui qui connaît la situation la plus tranchée, avec une orientation vers la 2^{nde} GT relativement faible en fin de 3^{ème} et un taux de passage en 1^{ère} élevé en fin de 2^{nde}. On pourrait faire l'hypothèse que la sélectivité importante en fin de troisième facilite le passage en 1^{ère} en fin de 2^{nde}.

Affectation :

AFFELNET fin de 3^{ème} vers la voie professionnelle dans le bassin d'Orange-Carpentras :

- 909 élèves ont exprimé au moins un vœu pour la voie professionnelle dans le bassin en 2014 (29,4% de la demande du Vaucluse). La capacité d'accueil (capacité DOS) représente 31,7% du total des places en voie professionnelle du département. Les élèves du bassin sont donc relativement favorisés.
- Le taux d'attractivité / sélectivité (Vœux 1 / capacité DOS) est de 1,32 candidats par place dans le bassin, de 1,42 dans le département, de 1,27 dans l'académie.
- 655 élèves demandant la voie professionnelle dans le bassin ont obtenu une proposition d'affectation au 1^o tour Affelnet le 26 juin. Le taux d'accès (nombre de V1 / nombre d'affectés) est donc de **72%** dans le bassin contre 66,7%% dans le département et 72,6% dans l'académie
- Pour le bassin, le taux d'accès en voie pro atteint donc plus 5,3 points par rapport au département, équivalent à celui de l'académie.
- 268 élèves n'ont pas obtenu de proposition d'affectation en voie professionnelle au 1^{er} tour AFFELNET 2014 soit 29,4% des candidats (24% au niveau académique).
- Le taux d'attractivité / sélectivité en CAP (Nombre de V 1 / capacité DOS) est de 1,84 candidat par place (le plus élevé du département), le taux d'accès (nombre d'affectés / nombre de vœux 1) est de **58%**, comparable à la moyenne départementale. L'utilisation des capacités DOS est optimale, seules 2 places restant vacantes dans le bassin à l'issue du 1^o tour AFFELNET.

- Le taux d'attractivité en 2nde Pro est de 1,17 candidat par place (1,28 pour le département). Le taux d'accès est de 78,4%, supérieur de plus de 6 points à la moyenne départementale. A l'issue du premier tour, 69 places restent vacantes en 2nde Pro.

AFFELNET Premières :

- En premières technologiques :
 - le taux d'accès des élèves demandant une 1^{ère} technologique du bassin est de 100%, le taux départemental étant de 76% et de 83% au niveau académique. Il reste 14 places vacantes à l'issue du 1^{er} tour AFFELNET. Les élèves du bassin sont donc très favorisés par rapport au département et à l'académie. Toutefois, 6 élèves n'ont pu être affectés sur leur 1^{er} vœu en STI 2D SIN à Carpentras H.Fabre.
 - La capacité d'affectation des 1^{ères} technologiques du bassin représente 42% de la capacité totale du département. La demande dans ces mêmes 1^{ères} représente 35,7% de la demande départementale. Le taux d'attractivité/sélectivité (nombre de vœux 1/capacité d'accueil) est donc de 0,92 candidat en V1 par place contre 1,08 en Vaucluse et 0,92 pour l'académie.
- En premières professionnelles le taux d'accès (nombre d'élèves affectés/nombre de vœux 1) est de 87 % contre 82% pour le département et 87,5% au niveau académique : les non affectés sont exclusivement les élèves en réorientation ou en poursuite d'études après un CAP.

Pistes de réflexion pour le bassin :

- Comment améliorer sensiblement, en fin de 3^{ème} générale, l'orientation vers la 2nde GT sans dégradation de la réussite en fin de 2nde GT ?
 - Objectif : Atteindre en 3 ans le taux académique d'orientation vers la 2nde GT.
 - Leviers possibles :
 - améliorer la réussite des élèves
 - renforcer la liaison collèges-lycées généraux
 - travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves (mallette des parents...)
- Comment poursuivre le rééquilibrage de l'orientation en fin de 3^{ème} vers de la voie professionnelle entre la 2nde professionnelle et le CAP ?
 - Objectif : Atteindre, en 3 ans, les taux académiques d'orientation vers le CAP
 - Leviers possibles :
 - Renforcer la liaison collèges-lycées professionnels et l'orientation active
 - Améliorer la réussite des élèves
 - Revoir les « bornes » délimitant l'orientation en CAP par rapport à l'orientation en seconde professionnelle
 - Travailler sur l'ambition des familles, la mobilité des élèves.
- Comment améliorer l'affectation des élèves de troisième du bassin dans la voie professionnelle ?
 - Objectif : consolider et améliorer le taux d'affectation actuel
 - Leviers possibles :
 - Améliorer l'orientation par une meilleure réussite : voir ci-dessus
 - Ouvrir une réflexion sur l'offre de formation professionnelle, dans le bassin et au niveau départemental. Les spécialités connaissant les

plus forts déséquilibres entre la capacité d'accueil et la demande sont les suivantes :

- CAP Pâtissier LP Revoul Valréas (34 non affectés)
- CAP Petite enfance L'Argensol Orange (30 non affectés)
- 2nde Pro ASSP option « en structure » LP A. Briand Orange (23 non affectés)
- 2nde Pro Agricole Travaux paysagers au LPA L Giraud (22 non affectés)
- 2nde Pro Commerce au LP A. Briand Orange (19 non affectés)

Soit 128 élèves non affectés pour ces 5 formations. Inversement, dans un contexte de forte tension, on dispose de :

- 20 places vacantes en 2nde Pro G.A. au lycée V. Hugo à Carpentras
- 14 places vacantes en 2nde pro agricole Technicien conseil vente en alimentation option vins et spiritueux au lycée viticole d'Orange.

- Pour ce qui concerne le post-bac, se reporter à la fiche départementale.